

JACQUES CHONCHOL, EX MINISTRO DE AGRICULTURA
DE SALVADOR ALLENDE

1926-1304

El regreso del "ogro" de la Reforma Agraria"

- "La Derecha usó la violencia para oponerse a la Reforma Agraria. Movilizaron grupos armados y llegaron al asesinato". • "Me quitaron todo, inclusive los años que trabajé en la Administración Pública, 22 años. Cuando llegue a la edad de la jubilación no tendré derecho a nada".

Nada más patético que la alegría del reencuentro de los exiliados con la Patria. Los abrazos emocionados, las lágrimas y las risas nerviosas apenas pueden ocultar todo el drama que encierra, en la vida de un hombre, quince años de ausencia obligada de sus raíces. Jacques Chonchol también regresó y de inmediato fue al reencuentro de su familia, de sus amigos y de las casas que habitó en distintas épocas de su vida. Fue redescubriendo su pasado e indagando y emociones perdidas se agolparon en sus ojos y en sus dedos.

Para otros chilenos, fue el regreso del "ogro de la Reforma Agraria", el que concentró todo el odio de la derecha chilena. Ese mismo odio fue el que le impidió regresar con anterioridad. Lo irónico es que no hay nada más distante de Jacques Chonchol que esa imagen de "ogro". Practica el diálogo y las buenas relaciones y mantiene esa extrema sensibilidad que lo hizo desde muy joven volcarse a trabajar por los campesinos. Como funcionario de FAO recorrió América Latina, en misión de Naciones Unidas llegó a Cuba en los primeros años de la revolución, Jefe de Indap en tiempos de Frei, Ministro de Agricultura en el Gobierno de Allende, brillante académico en Francia en tiempos del exilio, y hoy, a los 62 años, de regreso en la Patria.

Sigue siendo el mismo hombre tímido y pudoroso. No le gusta hablar del desgarro del exilio, pero se lee en su mirada, en sus gestos y en la tristeza que nubla sus ojos cuando habla de la tortura. Está consciente de que en Chile no tiene aún su espacio para construir y trabajar.

—¿Qué le ha chocado a su regreso a Chile al punto de encontrarlo insopportable?



—La propaganda de las maravillas de este modelo económico que muestran a Chile entrando al siglo XXI, con una modernidad y un desarrollo extraordinario. La verdad es que cuando uno mira con ojos de gente que viene de fuera, la modernidad no se ve demasiado, pero lo más trágico es que uno sabe que en Brasil hay 300 mil chilenos que rasguñan como pueden para ganarse la vida, que en Argentina hay entre 600 y 800 mil chilenos,

en Venezuela otros tantos miles. Hay un millón 300 mil chilenos que han tenido queirse de Chile para ganarse la vida y no por razones políticas. Entonces, que digan que este país está entrando a la modernidad y al desarrollo porque exporta fruta y madera, no sólo me parece absurdo sino que trágico.

—¿Cuál ha sido el momento más crítico para usted en estos quince años?

—Los nueve meses que estuve asilado en la embajada de Venezuela, no sabía cuándo saldría ni cuál iba a ser mi destino. La incertidumbre era angustiante. Uno pensaba que podían tenerlo allí dentro, tres años, cinco años, y mi familia desparramada por el mundo. Después, lo que más me impactó fue saber que en Chile se asesinó constantemente a mucha gente y todo eso quedó en la total impunidad. Me decía que eso pasaba en mi país, donde se tenía tanto orgullo del Estado de Derecho, en nombre del cual se alzaron muchos en contra de la Unidad Popular, los mismos que después se metieron el Estado de Derecho al bolsillo...

—¿Cómo fue que desde muy joven usted se sintió atraiido tan estrechamente por la situación de los campesinos?

—Estudié Agronomía y cuando entré a la Facultad Universitaria fui influenciado por las ideas del movimiento "Economía y Humanismo", que desarrolló en Francia el padre Lebelé. Siendo un hombre de la ciudad, ya que mi padre era médico, cuando viajaba al campo me chocaba el contraste que había entre esa clase oligárquica que dominaba el campo y esos campesinos que eran casi siervos desde el punto de vista de su dependencia del patrón.

—¿Por qué cree usted que Estados

El regreso del "ogro de la Reforma Agraria" [artículo] Mónica González.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:González, Mónica

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El regreso del "ogro de la Reforma Agraria" [artículo] Mónica González. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)